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                            Validé en CD des 5 et 6 octobre 2022 

Présent-e-s : BARBOUNIS Nathalie, BILLET Serge, BISSELER Céline, BOLLÉ Sabine, 
BOUGEARD Alain (visio), CARON Dominique, CARRE Charlotte, CHARLEUX Philippe, 
COLASSE Eugénie, COLMONT Bernard, CRUSSON-PONDEVILLE Sylvie (visio), DELAMARRE 
Philippe, DI GIUSEPPE Benjamin, DRAPIED Karl, FILIPPI Laurence, GARRUCHET Émilie, 
GRIMAUD Thierry, LABLANCHE Patrick, MONTES Sandrine, MOREIRA Véronique, MOREL 
Patrick, MUGUET Laurent, NICOL Lewis, NOIR Geoffroy, PRATALI Josiane, RODER Patrice 
(visio), VENTURELLI Frédérique, ZULIANI Romain, VANDENABEELE Jérôme 

Excusé-e-s :  BANEUX Fabienne, BUTZBACH Etienne, CHEVALIER Christian, MOREL 
Jacqueline, ROIG Michèle, STRUGALA Carole, TARREAU Bruno, SAHAÏ Isabelle. 

 

L’ordre du jour est adopté à l’unanimité. 

 

Le compte-rendu du comité directeur des 14 et 15 juin 2022 est adopté à l’unanimité. 

 

RETOUR AUDIENCE MINISTERIELLE 

L’USEP a été reçue le 8 juillet par Luc Pham, conseiller jeunesse, engagement, sport et 

valeurs de la République, accompagné de Philippe Limousin, chargé de mission sport à la 

DGESCO. Véronique Moreira était accompagnée de Benoit Lasnier et de Jérôme 

Vandenabeele. 

La délégation USEP a présenté un état des lieux, précisé son engagement dans les 

dispositifs ministériels, évoqué ses difficultés, ses besoins, son sentiment de ne pas 

toujours être accompagné par le MEN à la hauteur de son implication. La CPO a été 

évoquée ainsi que l’impact de la note DEGESCO 1er oct 2019. 

Le MEN est attentif à l’idée de la mise en place d’un PE référent Usep / EPS dans chaque 

école. Il s’étonne des difficultés pour certains élus nationaux enseignants de ne pouvoir 

assister aux temps statutaires USEP et souhaite que ce puisse être le cas. 

Des réunions de travail sont prévues notamment pour travailler au renouvellement de la 

convention. 

JNSS 2022 

Le thème de la JNSS 2022 est l’inclusion.  



 

 

 

 

Le GT “pratiques inclusives » a produit un document recensant toutes les ressources 

produites par l’Usep qui sera diffusé dans le prochain BC. 

 

REORGANISATION DU PROJET FEDERAL 

Ont été actés à l’occasion du dernier comité directeur : 

- La fusion des GT 1 (dynamique 2024 : les actions à destination des jeunes) et 2 

(dynamique 2024 : l’Usep et les institutions) 

- La suppression du GT 14 (SRAV) 

- La réorientation des GT 3 (RSA) et 9 (déploiement du projet national) 

- Le maintien du GT 11 (parcours sportifs) conditionné à un financement extérieur 

La dynamique 2024 doit être au cœur du travail de l’ensemble des GT. 

La création ou la réorientation de nouveaux GT : 

- La stratégie de reconquête des licenciés par la RSA organisée par les enfants 

(réorientation du GT 9) ; le point de départ sera une commission transversale 

réunissant le pôle finances, le pôle vie statutaire, la VP vie des territoires, le labo 

des pratiques et le GT9. Cette commission à la charge de faire un état des lieux 

partagé et de construire les objectifs du GT en centrant son action sur certains 

territoires ciblés. 

- Le GT 3 recentré sur la stratégie de déploiement de la RSA organisée par les 

enfants et les rencontres famille 

- Le co-pilotage par les élus des GT 1 et 2 des GT fusionnés et la restructuration des 

membres (priorité aux membres actuels)   

- La création d’un GT formation partenariale avec des fédérations sportives et des 

mouvements complémentaires, GT piloté par Frédérique Venturelli avec appel à 

candidatures 

- La mise en veille progressive du GT Innovation et la création d’un GT santé 

(accompagnement des APQ notamment) piloté par Sylvie Crusson-Pondeville  

- Le renforcement du GT 12 (maternelle) par deux nouveaux membres (appel à 

candidature) 

- Le maintien d’une cellule de veille SRAV/aisance aquatique composée d’un élu et 

de deux adjoints qui ne nécessite plus la réunion d’un GT 

Les appels à candidature partiront dans le prochain BC ; il sera utile à cette occasion de 

rappeler les engagements associés à cette mission. 

 

AG APAC 

L’AG a eu lieu le 27 juin dernier. Laurent Muguet y a représenté l’USEP. Une étude sur 

l’offre assurantielle a été diligentée par l’APAC et la Ligue de l’enseignement auxquelles 

sont associées l’UFOLEP et l’USEP. 



 

 

 

 

AG LIGUE 

Le congrès de la ligue s’est tenu les 27 et 28 juin dernier à Metz. Véronique Moreira, 

Laurent Muguet et Dominique Caron étaient présents au titre de l’USEP. Françoise 

Sturbaut a été élue présidente de la ligue de l’enseignement. Véronique Moreira a été 

élue administratrice. Le ministre de l’Education Nationale a fait une intervention vidéo 

pour affirmer son intérêt pour les actions de la ligue et de ses secteurs sportifs. 

REFORME DE L’AFFILIATION 

La Ligue de l’enseignement s’est engagée depuis l’année dernière dans une stratégie de 

reconquête des associations et des adhérents : elle s’appuie notamment sur une refonte 

du système d’affiliation et de ses différents outils. L’Usep Nationale est associée dans 

cette démarche au travers de nombreuses commissions et GT.  

DELEGATION DE SIGNATURE 

Comme rendu possible par le règlement financier, le CD donne la délégation de signature 

à Jérôme Vandenabeele, directeur national, pour l’ordonnancement des dépenses par un 

vote à l’unanimité. 

SUIVI DES COMITES 

Une réunion se tiendra le 14 septembre entre les personnes ressources de médiation 

USEP et ligue (élus et salariés) de manière à revoir le process et le portage de médiation 

et faire un point de situation sur les éventuelles difficultés des comités. 

CD 08 : un re démarrage des activités est entrevu pour 2022-2023 

CD 62 : une demande de médiation a été formalisée par l’USEP 62 pour un litige lié aux 

modalités de répartition de la CPO 

CD 36 : les difficultés liées à la signature de la convention 2021 et 2022 sont en cours de 

règlement ; il a été proposé à la fédération et l’USEP 36 de remettre en place la procédure 

de remédiation afin de pouvoir continuer l’accompagnement de ce département. 

CD 65 : la dernière réunion du 5 juillet a permis d’aboutir à un consensus permettant à 

l’Usep 65 de devenir employeur de la déléguée. 

CD 68 : une mise en alerte du Président de l’Usep 68 sur la situation préoccupante du 

délégué nous a amené à leur proposer de formaliser une demande de médiation 

 

CONTROLE D’HONORABILITE  

Un règlement disciplinaire doit être travaillé par la commission disciplinaire et sera 

présenté lors du prochain CD. 

 

EN JUIN LES ENFANTS FONT LEURS JEUX 

On constate que peu d’associations USEP se sont inscrites à la JOP 2022. De manière 

générale on a peu de retours sur ce qui s’est réellement fait, le mois de juin étant très 

chargé pour les délégations. 



 

 

 

 

Différentes propositions élaborées par le GT sont soumises au CD pour amplifier et rendre 

davantage visible la dynamique 2024. Il est notamment acté de renommer le Genially par 

« Les enfants font leurs jeux », de donner une coloration olympique à l’ensemble des 

rencontres des mois de juin 2023 et 2024 et de proposer des outils et ressources 

nationaux possiblement supports aux SOP et JOP 2023. 

WEB APPLICATION UNIS’VERS 2024 

Elle a pris un peu de retard mais sera proposée pour la JNSS 2022. Elle constitue l’outil qui 

va permettre de recueillir l’ensemble des rencontres et initiatives des comités autour de 

l’événement Unis’Vers 2024. Elle n’a pas vocation à se substituer aux webaffiligue et 

webrencontre mais davantage à être un support de communication dynamique et 

fédérateur. 

APPEL A VOLONTAIRES 2024 

Au 25 août, 25 volontaires se sont inscrits sur ce dispositif (cf BC N°16). Une relance va 

être faite dans les prochains BC. 

SEMINAIRES DES REFERENTS G24 

Benoit Lasnier a représenté l’USEP à l’occasion de ce séminaire. Le message passé par 

Paris 2024 lors de ce temps précise que les coupons G2024 sont prioritairement à 

destination des associations USEP. 

30 MINUTES APQ 

Les 30 minutes d’APQ sont désormais généralisées (BO n°30 du 28 juillet 2022). Le 

positionnement de l’Usep reste le même : un accompagnement des enseignants sur ce 

dispositif, en complémentarité de l’EPS, en diffusant nos outils. 

Proposition est faite d’une communication rapide vers le réseau pour éclairer les 

enseignants sur les 30min d’APQ en complémentarité avec l’EPS et le Sport scolaire sur la 

base du document produit par l’Usep 36. 

Le CD propose la création d’un GT autour de ces APQ élargies aux activités de santé 

(augmentation du temps de pratique pour lutter contre la sédentarité). 

Le CD propose de se rapprocher de Décathlon pour la création d’un kit spécifique 

accompagnant les propositions d’activités USEP. 

BILLETERIE JOP 2024 

Préouverture de la billetterie vers les fédérations sportives avant l’ouverture au grand 

public. 

IMPACT HERITAGE 

Le projet Outre-mer “Comment booster le cerveau de mon enfant ? ” éligible à un appel 

à projet d’Impact 2024 a obtenu une aide de 90 000€ afin de déployer cette action. 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

ETAT DES EFFECTIFS : 

Associations : 7 050 (7350 prévues dans nos prévisions budgétaires, soit 300 de moins)  

Adultes : 31 787 (34 500 prévu, soit 2713 de moins) 

Enfants : 591 000 (652 500, soit 61 500 de moins) 

Cet état est rendu difficile car certains départements ont un différentiel significatif entre 

les licences enregistrées et les licences facturées (toujours des licences non nominatives 

non saisies). 

Le retour définitif des effectifs est demandé aux comités au 7 septembre. 

 

Ces états ont un impact financier : 194 000 euros de produits en moins, mais une 

économie de produits de 121 000 euros (car pas de facturation de la part ligue), soit une 

perte sèche de 73 000 euros sur les licences. 

CONSTRUCTION BUDGETAIRE 2023 

Cette construction sera travaillée à l’occasion du CD d’octobre. Un document de travail va 

être transmis aux élus pour la préparation de ce temps de travail. Le budget a été construit 

avec un déficit de 120 000 euros auquel il faudrait ajouter ce déficit de 73 000 euros. 

REVALORISATION SALARIALE 

Depuis le 1er juillet le salaire de la Présidente augmente de 171 euros bruts du fait de 

l’augmentation du point d’indice de 3,5% 

Le CD se prononce à l’unanimité sur la prise en compte de cette revalorisation dans notre 

budget. 

FONDS DE COMPENSATION PERTE DE LICENCES 

L’Usep a été éligible au Fonds de compensation perte de licences et de produits et a 

bénéficié d’une aide exceptionnelle de l’ANS de 351 000€ pour 2022. 

 

CONVENTION UNSS 

Une version de convention est présentée au comité directeur. Des propositions de 

modifications sont envisagées. La présidente présentera les grandes lignes de cette 

convention lors du séminaire des cadres de l’UNSS. 

SEMINAIRES 

Le séminaire voile se déroulera du 27 au 29 septembre dans le 77. L’appel à candidature 

a été émis en juin (un représentant par académie). A ce jour, un représentant par CRUSEP 

et département d’outre-mer), soit de 18 à 23 représentants de l’USEP en comptabilisant 

l’échelon national. 

Une réunion est programmée le 7 septembre pour avancer le travail sur le séminaire 

handball des 7 et 8 novembre 2022 et préciser la place de l’USEP (invités : USEP / UNSS / 

UGSEL / MEN). 



 

 

 

 

RASSEMBLEMENT DES PRESIDENTS ET DELEGUES 2022 

Le RPD se tiendra à Paris du vendredi 7 octobre 13h au samedi 8 octobre 12h30. Le Comité 

Directeur travaille à l’ordre du jour de ce temps de rassemblement. Sont prévus un temps 

de plénière et 3 temps d’ateliers pour chaque participant. 

GT PRATIQUES INCLUSIVES 

Présentation d’une fiche “photolangage” conçu sous forme de réglettes de la citoyenneté 

à destination des enfants, leur permettant d’évaluer leur relation aux autres pendant une 

RSA. 

RASSEMBLEMENT DES FORMATEURS DE JUILLET 

Le rassemblement s’est tenu du 8 au 11 juillet au domaine de Sainte-Croix (01) et a réuni 

24 formateurs nationaux et responsables régionaux de la formation. Certains temps 

étaient communs aux deux publics, d’autres distincts. 

CONGRES AGEEM 

Présence de l’Usep au congrès national de l’AGEEM : tenue d’un stand, diffusion d’outils 

Usep. Le partenariat est à enrichir en perspective des Congrès 2023 (Roanne) et 2024 

(Bretagne). 

CONVENTIONS ANESTAPS / C3D 

La convention avec l’ANESTAPS est en phase d’aboutir. En revanche, pas d’avancée 

significative sur le projet de convention avec la C3D (sur la formation des enseignants) 

 

CONTRATS DE DEVELOPPEMENT 

Les contrats de développement sont centrés sur la RSA. Depuis l’an passé, par souci de 

simplification, les comités déposent sur le drive les fiches actions qui servent également 

de bilan. Il est proposé de garder les mêmes modalités pour la saison à venir (3 RSA 

organisées par les enfants dont possiblement une rencontre familles). Une partie de 

l’enveloppe est dédiée au dynamisme du comité (part fixe, 60% de l’enveloppe en 2022) 

et une autre est liée aux actions (40% de l’enveloppe en 2022). Il est décidé d’inverser ce 

ratio (40% part fixe et 60% part liées aux actions). 

COMMISSIONS PSF-ANS 

La commission PSF-ANS s’est réunie les 11 et 12 juillet dernier pour déterminer les 

dotations aux comités. Cette année 324 projets déposés, pour 1 610 204 euros demandés. 

Les subventions accordées s’élèvent à 1 427 500 euros et la commission a dû opérer des 

arbitrages. Un courrier a été envoyé aux comités pour les informer de leur attribution 

financière. Le mode de calcul des attributions a été retravaillé pour des dotations plus 

équitables et pour éviter un possible reliquat. 

 

 



 

 

 

 

STRATEGIE DE COMMUNICATION 

Il est décidé du recrutement d’un-e chargé-e de communication, poste budgété pour le 

second semestre 2022. 

PARTENARIAT DECATHLON 

Le prochain CD USEP (5 et 6 octobre) se déroulera à Villeneuve d’Ascq au sein des locaux 

de Décathlon. Ce sera l’occasion d’avancer sur notre partenariat, concernant notamment 

la location de vélo à 1 euro pour les usépiens, le kit matériel et la communication liés aux 

30 min APQ. 

WEBCONFERENCES NATIONALES 

Proposition de programmer des webconférences à raison d’une fois tous les 2 mois et leur 

contenu 

Prochaine webconférence : lundi 12 septembre – 17h30 –19h00 

PARRAINS-MARRAINES 

Paul Meilhat et Aloïse Retornaz ont accepté d’être les parrain-marraine de l’USEP en lien 

avec les actions voile. 

De manière plus générale, le pôle communication travaille à une lettre d’engagement 

réciproque redéfinie. 

 

OUTILS DU DELEGUE 

Afin de faciliter les tâches des délégués (Affiligue, Webrencontres, enquête de rentrée, 

drive …), il est proposé de lancer une démarche visant à optimiser les différents outils 

numériques. 

Il est demandé à la direction nationale, avec l’appui du Laboratoire des Pratiques, de faire 

un relevé des données qu’il est incontournable de recueillir.  

        Dominique CARON et Laurent MUGUET 

Secrétaire général et secrétaire général adjoint 

 


